

EL PUEBLO.

PERIODICO GENERAL.

AMÉRICA CENTRAL.

REPÚBLICA DEL SALVADOR.

6ª SERIE |

SAN SALVADOR, SETIEMBRE 1º DE 1881.

| NUM. 102.

La situación.

Ya hemos indicado en nuestros anteriores escritos las importantes reformas que, bajo la actual administración, se están llevando á buen término, en la legislación en general. Hemos leído con placer un erudito y juicioso artículo sobre leyes de procedimientos, publicado en "La Discusión," debido á la pluma del instruido joven Abogado D. David Castro; y nuestra satisfacción ha crecido de punto, por haber notado que las reformas que la comisión ha introducido en el Código de Procedimientos, están animadas del mismo espíritu progresista que las indicaciones del joven Castro. Esto es en general, pues tal vez haya que introducir algunas de las nuevas ideas del señor Castro, y creemos que la comisión aun tendrá tiempo de tomarlas en consideración. La expedición en la administración de justicia es la garantía más positiva de la propiedad, de la vida y de la honra de los ciudadanos. No basta tener buenas leyes sustantivas si las adjetivas las vienen á hacer ilusorias con fórmulas y trámites dilatados, incoherentes y aun faltos de sentido común. El nuevo Código de Procedimientos, que actualmente está en prensa vendrá, no lo dudamos, á llenar una necesidad, que la opinión pública reclama con instancia, cual es hacer la administración de justicia más fácil, sencilla y expedita y despojarla de las sutilezas de la *chicana*.

El comercio ha progresado, y para conocer esto, basta comparar las importaciones y exportaciones, siquiera en los últimos diez años. Pero creemos que sería mayor su progreso con leyes aduaneras más en armonía con los principios de la ciencia económica. Los impuestos demasiado subidos, producen de momento en las rentas un aumento aparente; pero esto es fugaz, las transacciones decrecen y en razón directa, las rentas. La Francia, (tenemos á la vista un notable informe sobre sus leyes fiscales,) disminuyó los impuestos por valor de 133 millones de francos en 1876, y en los cinco años trascurridos esa rebaja ha impulsado el movimiento del comercio,

aumentando las rentas en 200 millones de francos; no solo no perdió los 133 millones que rebajó, sino que ha ganado 200 millones. El Doctor Zaldivar, que no descansa en el trabajo de hacer el bien de su patria y que se ha inspirado en las ideas modernas de libertad, ya en política, ya en economía, creemos, según se nos asegura, que se propone presentar á la Legislatura próxima un proyecto de leyes de hacienda, que corresponda á la nobleza de sus intenciones, y á las necesidades del país.

No debemos sin embargo olvidar que Francia como todos los países europeos en donde la doctrina del libre cambio, ha sido introducida á la legislación, cuentan con los impuestos directos, para subvenir á la existencia de la administración pública; impuestos que en pueblos como los nuestros son imposibles por de pronto, ya por la resistencia que encuentran en la opinión pública ya por la dificultad que hay de detallarlos de una manera equitativa por falta de censos y catastros.

Creemos que la creación de una Oficina Central de Estadística es ya una necesidad que el Ejecutivo debe atender, y no dudamos que á la sábia política y tino administrativo del Doctor Zaldivar se deberá en nuestro país la institución de esa oficina. Para que las leyes de hacienda sean benéficas, se necesita saber el valor de las fincas tanto urbanas como rurales y sus productos ó rentas, y estos datos solo los proporciona la estadística. Demas creemos insistir en demostrar esa verdad, que hoy está en la conciencia de todos los hombres de Estado.

(Continuará.)

CRONICA.

"El Triunfo."—Este periódico usuluteco ha empezado á publicarse, de cuenta del Gobierno, en la Imprenta Nacional. Le saludamos, y ojalá que viva bastante para bien de aquel departamento.

La prensa periódica salvadoreña recibe del Gobierno el apoyo y auxilio que necesita para no verse precisada á desaparecer. Los periódicos de esta capital, exceptuando á "La Federación," que acaba de establecerse, cuentan con la eficaz ayuda del Ejecutivo y todos, en la es-

fera que se han trazado, contribuyen á la propaganda de los buenos principios.

"El Triunfo" ha venido á ocupar un puesto en las filas de los batalladores del progreso, y esperamos que combatirá con ardor la ignorancia y el fanatismo.

Velada literaria.—Se aproxima el 15 de Setiembre, gran día de la patria, y con él la noche de la velada que dará en el Teatro Nacional la sociedad literaria "La Juventud." Los preparativos que se hacen, auguran una brillante fiesta: la parte lírica de la función será inmejorable; baste decir que el maestro Aberle se ha encargado de su arreglo y dirección, y que en ella tomarán parte las señoritas M. Zaldivar, A. Arbizú, J. y G. Guirola, A. Cañas, J. Olivares, y algunas más, que se distinguen, ya por la maestría con que recorren las teclas del piano, ó ya por las felices disposiciones con que han sido dotadas para el canto. El notable y aplaudido artista Olmedo, el inteligente señor Drews, sin que falte el maestro Aberle y sin que se haga notar la ausencia del señor Fernandez y de los señores Pettrilli y Murry, contribuirán á dar más esplendor á aquella velada.

La parte literaria corresponderá, así lo creemos, á la parte lírica, que, por lo visto, va á ser espléndida.

Con los datos anteriores, auguramos un éxito lucido á la sociedad "La Juventud," que tuvo la feliz idea de celebrar el gran día de nuestra emancipación política con una velada ofrecida al héroe centro-americano, el inmortal FRANCISCO MORAZAN.

COLABORACION.

Curiosidades de la Biblia.

II.

Los sábios modernos afirman temerariamente que la Tierra se mueve al rededor del Sol, y aun pretenden, en su audacia loca, medir la velocidad de ese movimiento, como si los sentidos, por una parte, y la Biblia por otra, no nos estuvieran demostrando lo contrario.

TERRA IN AETERNUM STAT, dice el cap. I del Eclesiastes.

Y hay otros textos que no traigo á colación, porque con los incrédulos todo es machacar en fierro frio.

Cuando el loco de Galileo se dejó venir diciendo que la Tierra se movía al rededor del Sol, contra lo que enseña terminantemente la Sagrada Escritura, fué, por ende, conducido ante el santo tribunal de la santísima Inquisición.

Y, fuera de broma:

En la sentencia que, en nombre de la Iglesia infalible, recayó en aquel

célebre proceso, se leía, en letras bien gordas, lo siguiente: "1º La proposición que afirma que el Sol está en el centro del Universo é inmóvil, es absurda, FILOSÓFICAMENTE FALSA, y formalmente herética, porque contradice á la Escritura Santa: 2º La proposición que afirma que la Tierra no es el centro del Universo, y que no está inmóvil, sino que se mueve y tambien con un movimiento diurno es igualmente absurda, FILOSÓFICAMENTE FALSA, y, teológicamente considerada, es contraria á la fé."

Y gracias á que Galileo recobró el juicio y se retractó, diciendo, con los teólogos y la Escritura: *terra stat*, que si no es eso, me lo frien en aceite.

Sin embargo, el buen astrónomo era de cabeza dura, y de corazón muy rebelde á la divina gracia, porque á sus solas añadía, golpeando la tierra con el pié: *sed etiam movetur!*

La Iglesia infalible está, por supuesto, en sus trece, respecto á la inmovilidad del planeta que habitamos, porque, de lo contrario, habria un argumento terrible contra ella.

Ni cómo pudiera ser de otro modo, cuando la Iglesia es esencialmente inmóvil y estacionaria!

Dice el cap. II del Génesis que, después de la creación "el Señor Dios no había aún hecho llover sobre la tierra, ni había hombre que la cultivase: salía, empero, de la tierra una fuente que iba regando TODA LA SUPERFICIE DE LA TIERRA."

No me quiero meter en lo que no me vá ni me viene.

Prescindo, por eso, de si los días de la creación eran de veinticuatro horas, ó si eran épocas de miles de años: ambas hipótesis, si bien se consideran, repugnan á la razón de los herejes, pero no á la de los católicos que vemos por el ojo infalible de la Iglesia.

Mas, lo que me parece pontificalmente absurdo, es que de la tierra saliera UNA fuente que regara TODA LA SUPERFICIE del globo.

¡Cáspita!

Explíqueno como quieran, que yo no lo entiendo, ni lo entendió San Agustín, apesar de haber escrito quince fojas de un tomo in folio sobre ese texto, que sería muy conveniente borrar para mayor comodidad.

Pero, por supuesto, CRÉOLO MAS QUE SI LO VIESE, como dice Ripalda (Q. E. P. D.)

Y, á propósito de San Agustín, hombre doctísimo y lumbrera de la Iglesia, vea U., amigo lector, hasta donde nos puede conducir la Biblia.

El Santo, apoyado en los sagrados textos, sostenía que la tierra no era redonda sino plana porque, y aquí está lo bueno, porque cuando Jesús venga el día del juicio, á juzgar á los vivos y á los muertos, es claro que los que estén debajo no podrán verlo.

¿Puede hallarse una razón de mas peso para negar los antípodas?

Cuenta el cap. III del libro de los Jueces, que habiendo sido vencidos los israelitas por Eglon, Rey de Moab,

clamaron al Señor, quien les suscitó un salvador llamado Aod.

El tal Aod, por lo que vamos á ver, era hombre de pelo en pecho y poco amigo de gastar bromas.

"Aod," (dice el sagrado texto,) "proveyóse de una daga de dos cortes, con su guarnición, larga como la palma de la mano, y ciñósela debajo del sayo en el muslo derecho."

Pasando por alto lo que no nos importa, veamos al libertador de Israel, frente á frente á Eglon, siempre segun el texto bíblico:

"Acercóse Aod al Rey que estaba solo, sentado en su habitación de verano y díjole: *Tengo que decirte una palabra de parte de Dios.*

"Al punto se levantó el Rey de su silla, y Aod tirando con su mano izquierda de la daga que llevaba al lado derecho, SE LA ENVASÓ EN EL VIENTRE, con tanta fuerza, que la guarnición ó puño entró tras la herida" &.

Resultado:

Eglon determinó morir, y se murió en efecto.

Aod escapó y, poniéndose á la cabeza del pueblo de Dios, mató diez mil moavitas.

É Israel quedó libre.

Epifonema: hay pícaros con fortuna.

¡Aquellos eran los buenos tiempos!

Hoy no puede uno ni envasarle la daga, ni nada, no digo ya á un soberano enemigo de la patria, pero ni al más infeliz pelele, porque, además de echarse encima la execración del mundo entero, le plantan un grillete al pié, ó le dan su pasaporte para el otro barrio.

Los librepensadores sostienen: que Aod cometió un asesinato con circunstancias agravantes.

Tontos! mas tontos que el que asó la manteca!

¿No veis que la Biblia alaba ese hecho, (y otros peores,) y que, por consiguiente es bueno?

Hojeando el evangelio de San Marcos, encuentro en el cap. III estas palabras de Jesucristo, dirigidas á los fariseos: "¿No habeis vosotros jamás leído lo que hizo David en la necesidad en que se vió, cuando se halló acosado del hambre, así él como los que le acompañaban? Cómo entró en la casa de Dios, en tiempo de ABIATHAR, príncipe de los sacerdotes, y comió los panes de la proposición?"

Jesucristo, pues, que es la misma Verdad increada, ha dicho que, cuando David comió los panes de la proposición, era Abiathar el príncipe de los sacerdotes.

Sin embargo, la Iglesia infalible, inspirada por el Espíritu Santo, quiere que creamos, á puño cerrado, lo que se lee en el cap. XXI del libro I de los Reyes, á saber: que el príncipe de los sacerdotes no era Abiathar, sino ACHIMELOCH, cuando David comió los panes de la proposición.

Los que no pertenecen en cuerpo y alma á la comunión católica, preten-

den, apoyados en estas niñerías, que tenemos un tragadero formidable, cuando así nos pasan esas píldoras. Y eso es que no han visto nada.

Cuatro palabras sobre David.

Consta de su historia, inserta en la Biblia,

Que fué jefe de una partida de bandidos;

Que fué traidor á su patria;

Que mandó asesinar á Urías, soldado valiente y pundonoroso, para quedarse con su mujer, á quien habia ya deshonrado;

Que por otra falta que cometió, castigó el Señor á su pueblo con una terrible peste, pagando, así, justos por pecadores;

Que infringía, mas de lo conveniente, el octavo precepto del Decálogo;

Que, ya para morir, ordenó á Salomon que matase á Joab, cuyas faltas habia perdonado;

Etcétera.

Y hasta aquí no hay nada de particular.

Lo que parece raro es que el libro III de los Reyes, en el cap. XV, dice, con mucha formalidad, que "David habia procedido *rectamente* en los ojos del Señor, y en nada se desvió de cuanto le tenia mandado, *todo el tiempo de su vida, SALVO EL SUCESO DE URÍAS HETHEO.*"

Y, aun en este malhadado suceso, creo que es disculpable el Santo Rey David, porque, amigo, diz que la jembra aquella era de chuparse los dedos al verla!...

Y si no, pongámonos en su lugar.

En cuanto á los demás hechos de la vida del Profeta Rey, ya hemos visto, por el sagrado texto, que eran ejemplos de acrisolada virtud.

Son por demás raros los cambios que ha sufrido la moral con el transcurso de los siglos.

Salomon, hijo de David, tuvo, segun el cap. XI del libro III de los Reyes, que no me dejará mentir, "SETE-CIENTAS MUJERES en calidad de reincidentes, y TRESCIENTAS MUJERES secundarias."

Total: mil mujeres para un hombre solo.

Pues, Señor, el tal Salomon no se andaba con chiquitas.

¿Cómo haria para.... contentarlas á todas?

No lo sé.

Lo que si sé es que hay desigualdades que encocoran al mas pintado. Pero no es eso lo que yo me habia propuesto decir.

Salomon, poco antes de subir al trono, juró respetar la vida de Adonías, con estas palabras que se encuentran en el cap. I del libro III de los Reyes:

"Si fuere hombre de bien," (Adonías,) "no caerá en tierra ni uno si quiera de sus cabellos; pero, si se portare malamente, morirá."

Adonías, que era todo un buen muchacho, fué hombre de bien y no se portó malamente.

Sin embargo, fué asesinado por orden de Salomon.

Y eso que el pobre, cuando vió la

cosa mal parada, se refugió en el Tabernáculo del Señor, creyéndose libre en el lugar sagrado.

Naturalmente, y esto se cae de su peso, aunque no lo diga la santa Biblia, Salomon, para cumplir su juramento, ordenaria que, al matarlo, lo hicieran, eso sí, como Dios manda, pero sin tocarle los cabellos, que era lo que había jurado respetar.

Y luego dirán algunos que los jesuitas son malos porque aprueban las restricciones mentales, y las frases de doble sentido, con cuyo poderoso auxilio se puede mentir sin faltar á la verdad!

Los liberales se ponen cada dia mas tontos.

Santa Tecla, Agosto 29 de 1881.

REMITIDOS.

Circunstancias críticas.

Las de un periódico sin suscritores.
Las de un pretendiente calabazado.

Las de un marido *chamuscado*.
Las de los herederos de las gentes sin fortuna.

Las de los *reuerenditos* con un presidente radical.

Las de un *chismoso* desmentido en público.

Las de los clérigos en la perspectiva de la secularización de los cementerios.

Las de los novios de la clase menesterosa.

Las de un abogado pobre, litigando sin espensas.

Las de un tuerto enamorado.

Las de una refinada coqueta, cuando no puede hacer de las suyas.

Las de una niña de baile, cuando no lo sabe hacer.

Las de un clérigo sin hijas de confesion.

Las de un viejo enamorado.

Las de un viudo que tiene una enarta de hijos y que quiere repetir....

Las de los que necesitan sufragios para llegar al cielo, y no tienen dinero suficiente para procurárselos.

Las de un policía con un alcalde cumplido y celoso, que pone coto á todos sus desmanes.

Las de un pretendiente burlado.

Las de un *beodo*, cuando no tiene ningun centavo para la *goma*.

Las de los que quieren lavar las manchas del *pecado original* con las aguas del bautismo, y no tienen como pagar adelantado el valor de estas aguas á los señores que las espenden.

Las de un sastre sin uñas.

Las de un talabartero sin suela.

Las de un médico sin enfermos.

Las de un zapatero sin engrudo.

Las de las inocentes almas cuyos padecimientos se prolongan por escasez de plata.

Las de los hombres y mujeres que viven en relaciones ilícitas por escasez de plata.

Las de un sacerdote sin sacristan.

Las de un sacristan sin campanas.

Las de un clérigo enamorado.

Las de una beata sin confesor.

Las de un estudiante sin libros.

Las de aquellos seres ante los cuales no se abren las puertas del Paraíso, porque no tienen como arrojar á los porteros la propina de ordenanza.

Las del pobre *Severo* ante las beatas de Sensuntepeque, por su articulito anterior.

SEVERO SICILIA.

Sensuntepeque, Agosto 16 de 1881.

Apéndice.

Las de un opositor que quiere ser empleado.

Las de un periodista sin subvencione

Las de un ignorante que se mete á poeta.

Y las de un estudiante *aplicado* que se hace *tuerto*.

SEVERO CATALINA.

San Salvador, 1881.

Al Señor General Don L. Letona

EN SU LLEGADA A ESTA CIUDAD EL 22 DE JULIO PRÓXIMO PASADO.

SALUDO.

Bien venido seas patriota esclarecido
A este pobre suelo do está mi pobre hogar;
Sentí tanto placer cuando te vi llegar,
Que el pecho no detuvo de júbilo el latido.

Y de adhesion sincera y de entusiasmo henchido,
Sumiso y respetuoso te vengo á saludar,
Rogando humildemente te dignes aceptar
De mi profundo afecto el parabien cumplido.

Recíbelo Señor, como una débil prueba,
Que un subalterno vuestro de su adhesion te envía,
No encontrarás en él cadencias ni armonía,
Ni bellas expresiones con que endulzar tu oído,
Mas yo le pido al cielo que el corazon te mueva,
Para que mi saludo de ti sea acogido.

J. VENANCIO SOTO.

La Union, Julio 22 de 1881.

REPRODUCCIONES.

La Neutralidad de Guatemala

EN LA GUERRA DEL PACÍFICO.

Cuando la prensa de Santiago y Valparaiso se ocupaba de la publicacion de documentos que se decia, comprometian gravemente la neutralidad del Gobierno guatemalteco en la guerra del Pacífico, nosotros, detenidos por la duda en el asunto, nos abstuvimos de dar crédito á la veracidad del hecho, no porque creyéramos imposible un acto ejecutado en el camino del error por el Presidente Barrios, que es sér falible, sino porque, impuestos de la sinceridad con que este distinguido mandatario mantiene sus relaciones con la República de Chile y tambien de las consideraciones y aprecio que en ésta se le dispensa, de las cuales tiene el General Barrios entero conocimiento, nos ha parecido siempre un absurdo el mal proceder que se atribuía "al mejor amigo de Chile," como lo llamára algun periódico y que despues de la inventiva mal intencionada del señor Lama, ha quedado confirmado.

Desvanecidas hoy casi por completo todas las dudas respecto de la buena conducta del Gobierno guatemalteco en la

guerra del Pacífico, manifiesta por tanto su lealtad en el mantenimiento de sus relaciones de amistad con las demas naciones; queda probado que el Ministro peruano en Guatemala, señor Lama, desnudo de pudor en el momento de fraguar calumnias semejantes á la que dedicára al benévolo mandatario que le dispensára sus esquisitas atenciones; es el diplomático ménos escrupuloso en el desempeño de sus funciones y el que ménos temor tiene á los efectos contraproducentes de la calumnia, cualquiera sea el ropaje que la cubra.

Acabada de justificar la conducta del General Barrios, que no será muy tarde, probada con ella la estricta neutralidad de su Gobierno en la contienda sur-americana, ¿qué cara presentará ante el mundo que ha de admirarlo, el Ministro señor Lama? ¿Será suficientemente fuerte para presentar la misma con que respaldára sus mentiras descubiertas hoy? Tal vez el descalabro sufrido por la tierra en que viera la primera luz, lo haga olvidar que los pueblos todos, deben tener hombres honorables para encubrir la miseria y la ruindad de los que en ellos haya, indignos de llevar el nombre de ciudadanos ante la Patria y el de caballeros ante las sociedades que les mantienen en su seno; y este olvido lo haga continuar sin la careta que todo embustero debe llevar ante el mundo, si no resuelve abandonarlo, para ocultar el estigma degradante de su crimen:

Hoy se ocupa la misma prensa de Santiago y Valparaiso de desmentir los rumores y aseveraciones á que habia dado crédito en meses pasados, ó lo que es lo mismo, hoy se ocupa esa prensa en hacer justicia al General Barrios, acusado de haber favorecido al Perú en la guerra, con su influencia gubernamental para al llegar al enemigo de Chile, toda clase de elementos bélicos.

En prueba de ello, véase lo que en tal sentido dice *El Comercio* de Santiago de Chile, con fecha 1.º de julio último:

"Los negocios de la neutralidad de Guatemala, tan sériamente comprometida segun las comunicaciones del famoso Lama al Gobierno peruano, han resultado ser como siempre lo imaginamos: es decir, patrañas completamente infundadas. Quizá para el próximo vapor de Panamá, podremos comunicar á nuestros lectores los datos y documentos oficiales que hacen á la cuestion.

"Mientras tanto, podemos decir que el encargado de negocios de esa República en Chile, ha recibido una nota del Ministro Montúfar, en que se aprueba plenamente su conducta en cuanto á la protesta relativa hecha por él ante nuestro Gobierno y al pedido de que suspendiera su juicio inter no se recibieran comunicaciones de Guatemala.

"El hecho de haberse encontrado el Presidente Barrios practicando la visita en los departamentos, ha influido en que las comunicaciones oficiales no hayan venido aún.

"Sin embargo, se conoce ya lo suficiente para poder asegurar que todo ha sido pura y simplemente un enredo de

embustes y bribonadas del celeberrimo Lama, con el objeto secundario de acreditarse como activo ante su país, y el primarísimo de sacarle plata para la compra de funcionarios públicos que él desea tener listos á ponerse á su servicio.

"El desenlace ha sido el que augurábamos desde el primer dia, y ahora que ya nos consta con toda seguridad, nos felicitamos de corazon.

"Guatemala es una República progresista y bien organizada: su buena amistad es conveniente á Chile."

("El Cronista" de Panamá, n. 230.)

Las necrologías.

Dicen que la muerte es la última calamidad de la vida: yo creo que es la penúltima.

Hay otra despues de la muerte, mil veces más temible.

Esa calamidad de que hablo, se llama en lenguaje literario, una *necrologia*; y puede llamarse alguna vez una *profanacion*.

La muerte impone respeto á todo el mundo, ménos á esos faribundos necrólogos, especie de cuervos literarios, que andan olfateando cadáveres para satisfacer su hambre de publicidad.

Los que escriben necrologías, por lo regular no piensan tanto celebrar los méritos del muerto, como en ostentar los suyos.

Lo que parece una lágrima sobre la tumba, suele no ser otra cosa que un grito de la soberbia. La tumba es á propósito.

Muchas veces el homenaje rendido á un muerto, no es sino la adulacion á un vivo.

Las necrologías tienen sin embargo su lado bueno.

Yo pregunto—¿qué sería de la fama de tantos bribones muertos, si otros tantos panegiristas embusteros no hubieran desfigurado la historia para rehabilitarlos ante la posteridad?

Cualquier renegado puede alcanzar la canonizacion, con tal que deje para pagar media docena de necrologías.

Esa manda testamentaria le valdrá ante los ojos de los hombres, lo que no alcanzarán las misas de San Gregorio en la balanza del Juez infalible.

Las necrologías son tambien la puerta mas accesible del Paraíso.

Allí no hay quien pida credenciales. De un lado la vanidad y del otro la gratitud de los dolientes, mantienen siempre el paso franco.

Por eso, apenas hay escritor que no haya entrado por esa puerta sombría.

Yo soy uno de tantos.

Siendo muy jóven, ví á un pobre oficial sacrificado en una emboscada.

Aunque no le conocí vivo, su cadáver me impresionó: tomé la pluma y escribí cuatro disparates.

Confieso que al verme en letras de molde, me sentí henchido de vanidad.

No me cansaba de deletrear mi nombre al pié de aquellas líneas, llenas de admiraciones y puntos suspensivos, y de exclamar:

—"Yo no sabia que tenia tanto talento! Que lástima que no hayan asesinado ántes al pobre oficial para haber anticipado este descubrimiento!"

Y volvia á leer el papel, cada vez con más énfasis, y seguia mi soliloquio.

—Mírenme á mí, que parecia tan ignorante, todo lo que tenia por dentro.

Estuve tres dias creyendo que nadie pensaba más que en mi estupenda capacidad, y que todo el que me encontraba decia:—Aquel es el autor de la necrología.

Despues he sabido que nadie la leyó; pero el impresor no perdió su tiempo, porque yo la leí diez veces por cada habitante de la ciudad.

Esto mismo le sucede á todo el que lanza al vacío su primera necrología.

Cada vez que encuentra una persona con los ojos colorados ó sonándose las narices, dice:—ese acaba de leer mi necrología.

Y cuando no le hablan de su escrito, él se explica perfectamente el estudiado silencio—es por no enternecerse: así habrán llorado!

Las necrologías son la manía de la época. El reposo tiene tantos enemigos en este país, que ni los muertos pueden dormir en paz.

Yo creo que hay muchas gentes con la pluma en ristre, deseando que sucumba alguien conocido, por el piadoso placer de decirle que fué *buen hijo, buen esposo, buen padre, buen ciudadano*, y que *deja un vacío inmenso*.

No importa que el difunto haya sido huérfano y soltero, y que su muerte haya rescatado á un pueblo de sus desafueros, y que solo deje vacío en alguna arca pública que manejó, y en los bolsillos de sus amigos: quepa ó no quepa, tiene que entrar en el molde.

A mí me divierten mucho las necrologías.

Ahora dias, ví una escrita por cuatro individuos.

No era preciso ver las firmas: se adivinaba que allí se habian empleado fuerzas colectivas: un hombre solo no podria coordinar tantos despropósitos, por mucho talento que tuviese.

Ví otra autorizada con la firma de dos imbéciles: sin embargo, era una obra maestra de literatura.

Se conocia que en aquella sociedad habia un miembro comanditario oculto, que daba el capital, y dos que daban la cara.

Vale lo mismo: lo importante no era dar un consuelo ó manifestar un sentimiento ingénuo, sino hacer alarde de escritores. ¡Oh miseria humana!

Yo no censuro las necrologías, sino los desatinos ó impropiedades que se escriben con ese título.

Muy justo es que se rinda tributo de alabanza á la virtud. Esa es una deuda que la sociedad debe pagar al mérito muerto, ya que vivo lo desdeña casi siempre. Pero es necesario hacerlo con discrecion, sentimiento y buen gusto.

Escribir vulgaridades, es mancillar, mas bien que enaltecer, una memoria digna de respeto.

Confundir en una pauta comun al que mereció elogios y al que mereció reproches, es acabar con la sancion moral.

Carácas, 1881.

F. DE SALES PÉREZ (H.)

("El Cronista" de Panamá, n. 231.)

LITERATURA.

EN TUS DIAS.

(Recuerdos.)

Mi Graziela, en este dia
Quiero yo felicitarte,
Y de nuevo demostrarte
Mi profunda simpatía.
Se ag ta en el alma mia
Un mundo de inspiracion;
Me palpita el corazon
Entusiasta y anhelante,
Para darte en este instante
Mi enamorada cancion.

Es imposible callar
Cuando en el alma se siente
Un amor puro y ardiente
Que se aumenta sin cesar.
Cuando se siente brotar
Del fondo del corazon
El fuego de la pasion,
Nuestro sér todo se inspira
Y arrancamos á la lira
Amorosa vibracion.

Y yo que te adoro ciego,
Con el alma enternecida,
Que eres mi luz y mi vida,
Mi esperanza y mi sosiego;
Yo que guardo tanto fuego,
Tanta ilusion, tanto ardor,
He de ser hoy tu cantor;
Para darte, prenda mia,
Todo un mundo de poesia
Y todo un cielo de amor.....

Yo colocar hoy quisiera,
Al compás de notas bellas,
Una corona de estrellas
Sobre tu frente hechicera,
Y si á tus piés yo pudiera
Tributarte adoracion,
Anhelante de emocion,
En este dichoso dia
Con placer yo te daría
Mi mano y mi corazon!

1878.

RAFAEL***

LA CARAMBOLA.

(De Campoamor.)

FÁBULA.

Pasando por un pueblo Cantimprato,
Llevaba sobre el anca atado un gato,
Al que un chico, con grande disimulo,
Le asió la cola por detras del mulo.
Herido el gato, al parecer sensible,
Pególe al macho un arañazo horrible;
Y, herido entónces el paciente macho,
Tiró una coz, y derribó al muchacho.
Es el mundo, á mi ver, una cadena,
Do, rodando la bola,
El mal que hacemos en cabeza ajena,
Refluye en nuestro mal por carambola.

("La Etónica" de Bogotá, n. 7.)

ANUNCIO.

¡ATENCIÓN! AVISO á las personas que retrató el Sr. Don Agustin Figueroa, que soy poseedor de sus negativas. Las que deseen adquirir nuevas cópias, háblense con el Doctor Marcos Lagos ó conmigo.

EMILIO GONZALEZ.

6-2 San Salvador, Agosto 13 de 1881.

SAN SALVADOR—IMPENTA NACIONAL
Calle de Minerva.